

L'histoire des Ordres religieux, malgré son incontestable importance, est, de nos jours encore, la partie la plus négligée de l'histoire ecclésiastique. S'il est impossible de justifier cette négligence, on peut au moins en avouer les causes ; une des principales est l'ignorance des sources authentiques, où cette histoire peut être sérieusement étudiée.

Les Ordres religieux, au moins pour la plupart, ont publié beaucoup d'ouvrages sur leur propre histoire ; mais pas un seul n'a donné le catalogue de tant de travaux, généralement ignorés. Et maintenant que les révolutions ont détruit ou dispersé les richesses historiques, si laborieusement amassées, durant plusieurs siècles, dans les archives et les bibliothèques des communautés, combien faudra-t-il de recherches et de travaux, pour établir l'inventaire, plus ou moins complet, de l'histoire monastique et religieuse ?

Dans le désir de combler, au moins en partie, cette regrettable lacune bibliographique et de rendre moins difficiles les études historiques sur les Ordres religieux, nous avons entrepris la rédaction de ces catalogues, que des mains habiles auraient plus promptement achevés.

En commençant notre travail, nous le supposions moins considérable : les matériaux venant à se multiplier, nous avons été forcé de les diviser, et